

### JUSTIFICANDO EL HABER

## Los "pareceres" de don Ramiro

De vez en cuando nos distraen los "pareceres" que publica don Ramiro de Maeztu. Claro que no los leemos más que cuando tenemos un poco de tiempo libre y estamos de buen humor para leer. Porque el "ilustre" pensador, como le llaman sus admiradores, tiene chispa y hace reír a veces.

Hoy, en sus "pareceres", le tocó hablar de la lucha de clases y de la paz social. El tema no puede ser más interesante.

He aquí cómo empieza:

Conviendría a los obreros sustituir la lucha de clases por la cooperación cordial con los patronos para el mayor progreso de la industria? me pregunta un lector que es también un amigo.

Vaya amiguitos que tiene usted, don Ramiro. ¿Y qué preguntitas le hacen!

Pero don Ramiro, que para algo le dió Dios el gran talento que tiene, lo resuelve todo en seguida.

Desde luego, la lucha de clases no puede conducir a nada bueno; mas si hay patronos que se firman mutuamente letras para no elevar los salarios, estableciendo así un pacto de hambre, los obreros hacen bien en ir a la huelga; pero si éstos se empeñan en sostener jornales elevados en una industria que no gana dinero—caso el de los mineros ingleses—, el Gobierno y los burgueses hacen bien en unirse contra ellos.

¿Han visto ustedes qué filosofía más moderna?

Don Ramiro es un enamorado de la armonía entre el capital y el trabajo. Sin trabajo no hay capital, y sin capital no hay trabajo. ¿Eh? Qué bien dicho y qué bien definido. Así que, al parecer, el trabajo y el capital son dos hermanos que deben quererse, amarse entrañablemente y protegerse el uno al otro y no pegarse nunca.

Claro que estamos de acuerdo en esto con don Ramiro; porque nosotros hemos aprendido, no sabemos si en Carlos Marx o en sus discípulos, pero da lo mismo, que el capital no es otra cosa que trabajo acumulado, esfuerzo hecho por los trabajadores en la producción, que los patronos nos les han pagado, sino que se lo fueron quedando y convirtiéndolo en instrumento de explotación del propio productor. Y aquí está nuestro descontento con don Ramiro.

La lucha de clases existe, y es inevitable, porque la sociedad actual garantiza más el derecho de propiedad que el derecho a la vida. Si no existiese el derecho de propiedad, o si este derecho no estuviese colocado en situación preferente al derecho a la vida que, a nuestro juicio, tiene todo el ser que nace, existiría capital, que no es otra cosa que reservas de trabajo de generaciones anteriores, en beneficio de las presentes y de las futuras. Pero como hay derecho de propiedad individual, estas reservas están en mano de los individuos, y no en las de la colectividad, como sería lógico.

Y he ahí por qué el capital y el trabajo no son hoy amigos fraternales, sino enemigos irreconciliables, porque el egoísmo de las clases capitalistas, su amor propio de grandes y poderosos señores, no les consiente ceder en sus privilegios en beneficio de los derechos del trabajo.

Para don Ramiro, la lucha de clases no es inherente al industrialismo. Y tiene razón; porque la lucha de clases pasó por diversas etapas antes de que surgiese el industrialismo moderno, y esto, reuniendo a las masas ciudadanas en grandes zonas industriales, lo evidencian con caracteres indiscutibles.

La lucha de clases, pues, es mucho más vieja que el industrialismo; éste no es otra cosa que una fase, la última, de esta lucha. Surgió esta lucha al establecerse en el mundo lo tuyo y lo mío, y desaparecerá cuando este principio, que da origen a la propiedad y al privilegio, a la miseria y a la injusticia.

Según don Ramiro, los obreros no deben pretender jornales superiores al rendimiento industrial. Y esto, mirado con el criterio simplista de don Ramiro, es verdad; pero teniendo un espíritu de amplia observación del curso de la vida social, no.

La capacidad del salario del obrero no puede ser medida en relación con el rendimiento de la industria que le explota, sino en relación con el precio a que resulte el sostenimiento de la familia, por el valor que tengan en el mercado los alimentos, los vestidos y la cultura. Porque en este régimen, admirable para don Ramiro, hasta la cultura cuesta dinero, y mucho dinero.

A un hombre de espíritu clarividente, cuando una industria no rinde ganancia, no se le ocurre criticar a los obreros que trabajan en ella para sostenerla, sino que estudiaría las causas de la crisis, y, conocidas, procuraría ponerles

remedio en relación con las conveniencias generales del país. Y si las causas provienen de que los patronos no han sabido conservar la industria en condiciones de rendir con mínimo esfuerzo del obrero el máximo rendimiento que permitan los medios mecánicos más modernos, serán los patronos y no los obreros quienes deben sufrir las consecuencias. Si la industria, estando en buenas condiciones de explotación, no rinde ganancia al capital, debe nacionalizarse, si se considera necesaria a la vida de la colectividad, y si no lo es debe desaparecer. Y éste es el caso de la industria minera inglesa.

Pero don Ramiro no transige con que el capitalismo se modifique pasando de las manos privilegiadas de los particulares a servir los intereses de la colectividad.

Sienta, además, don Ramiro dos principios absurdos. Cuanto más dinero tenga una empresa industrial, más elevados serán los salarios. Falso.

A la industria, el mucho dinero la puede ahogar. El dinero es para la industria la energía vital, como lo es para el cuerpo la sangre; y es una cosa demostrada que el exceso de vitalidad desequilibra las fuerzas, produce trastornos, que a veces son mortales de necesidad. Las grandes industrias tiran más a ganar mucho dinero para sus dividendos que a poseerlo y entregarlo en buenos jornales a los obreros. Para el capitalismo toda ganancia es poca.

Cuanto más técnicos tenga una industria, más altos serán los salarios de los obreros—vuelve a decir don Ramiro—. Falso—volvemos a decir nosotros—. Técnicos y empleados no debe haber más que los precisos para dirigir los trabajos. Conocemos industrias que por tener exceso de personal técnico y empleomanía reparte buenos dividendos, pero paga muy mal al obrero. Y en inmensidad de casos, los culpables de huelgas formidables, que han costado muchos sufrimientos a los trabajadores, fueron los técnicos, que aconsejaron a los Consejos de Administración que resistiesen la lucha para tener sometidos a los obreros.

Como puede observarse, los "pareceres" de don Ramiro son desquiciados. Más bien parece que están escritos para justificar la percepción del haber que le tenga asignado el periódico que se los publica.

Y que, además, se los pagará bien, porque este sociólogo, que aconseja a los demás que cobren poco por su trabajo, tenemos la seguridad de que él sí no le pagan no escribe.

## Asesinato de un sacerdote

LUGANO, 4.—Dicen de Italia que el padre Sante Scarpa, párroco de San Floriano (Vittorio Veneto), ha fallecido a causa de las heridas que le produjeron los que asaltaron la casa.

Dicho sacerdote sirvió como capellán todo el tiempo que duró la guerra.

El delito de dicho eclesiástico fue el no querer poner la organización de los "boy-scouts" católicos en manos fascistas.

## Venta de terrenos salitreros

SANTIAGO DE CHILE, 3.—Se han vendido en subasta pública terrenos salitreros que contienen un total de unos 100 millones de quintales métricos de nitrato.

Parece confirmarse el rumor de que el Gobierno se halla dispuesto a hacer ciertas concesiones a la industria salitrera, al objeto de mejorar su situación.—Agencia Americana.

## La guerra civil en Nicaragua

Los liberales siguen triunfando.

MEJICO, 4.—Se asegura en esta población que los liberales que luchan contra los conservadores en Nicaragua han infligido una nueva derrota a sus contrarios en Telica.

En la Laguna de las Perlas se ha librado otro combate, en el que las tropas del general Sacasa hicieron 300 prisioneros y se apoderaron de 500 fusiles y ametralladoras a las fuerzas del general conservador Díaz.

Se desmiente que el general Sacasa haya pedido permiso al Gobierno de Costa Rica para refugiarse en aquel territorio.

En un banquete celebrado en esta población, y al que han concurrido muchos diputados y senadores, don Gonzalo Sánchez, diputado, dijo entre grandes aclamaciones que se aproximaba para Méjico el momento en

que todo ciudadano deberá defender la libertad contra el imperialismo de los Estados Unidos.

Más de 300 muertos.

MANAGUA, 4.—El combate de Las Perlas ha sido el más sangriento de todos los que se han librado en la actual guerra.

Las fuerzas liberales se componían de 1.900 hombres, contra 11.300 de los conservadores. El número de víctimas habido en esta batalla asciende a 452, de las que 302 resultaron muertas, y muchos de los heridos han fallecido por la gangrena.

El general Díaz acusa a Méjico de ayudar a los liberales.

WASHINGTON, 4.—Se asegura que el general Díaz ha publicado un manifiesto, dirigido a la opinión mundial, y especialmente a los Estados Unidos, en el que anuncia que se está preparando la tercera invasión mejicana en Nicaragua, y cree dicho general que fuerzas mejicanas desembarcarán en el Pacífico con artillería y aviones de combate para fomentar la insurrección del general Sacasa.

La diplomacia norteamericana.

WASHINGTON, 4.—La situación diplomática creada por la guerra civil de Nicaragua se complica más cada día, sobre todo por la insistencia con que el general Díaz, presidente del Gobierno conservador nicaragüense, acusa a Méjico de prestar auxilio de armas y hombres a las fuerzas revolucionarias.

## Asteriscos

El caballo, el minero, el automático y la telefonista. . . . .

Ya estamos informados, gracias al departamento de publicidad de la Compañía Telefónica Nacional, del alcance de la modificación por aquella introducida en el servicio urbano de Madrid. El servicio es, como se sabe, automático. Ventajas de la mecánica y su buena administración!

Pero dejemos aquí el entusiasmo, que en todo cabe un grano de historia. Un periódico sanmimoniano, El Organizador Belga, que se publicaba en Bruselas por el 1871, da cuenta de una de las huelgas más originales, producida en la mina San Gilles, de Lieja. En aquellos años, menos venturosos que los actuales, la mecánica no simplificaba ni complicaba la vida. Las labores mineras se hacían a pulso, y a pulso, o poco menos, era acarreado el carbón desde la vena hasta los depósitos a ese fin habilitados. La mitad del acarreo se hacía por galerías, y se encargaba de ese trabajo penoso a mujeres y niños.

Sin razón sentimental, con sólo la económica, la empresa se decidió por el empleo de los caballos. «Los obreros—traducidos del libro de Luis Bertrand, L'ouvrier belge depuis un siècle—se mostraron hostiles a esta innovación. Los caballos fueron considerados como concurrentes.» Estas últimas palabras van entre admiraciones en el original; pero tal signo ortográfico no parece una imperfección. Los obreros reclamaron contra el empleo de los caballos, y como la dirección de la mina se negase, abandonaron los trabajos. El paro preocupó al burgomaestre. Por fin, la huelga alcanzó solución: en lo sucesivo se emplearían los caballos y las mujeres y los niños. Por cada equipo de soldados, otro igual de personas. La admiración conduciría al lector a despreciar a quienes de manera tan enérgica se oponen a su propia dignificación. Ese sentimiento de desprecio no se producirá si analizamos un detalle importante. Este: los jornales no consistían malvivir, y es preciso que con el esfuerzo de las mujeres y los niños se intente sortear esa dificultad para el hogar. Por lo demás, nadie hace con gusto la competencia al caballo.

Según todas las noticias, el teléfono automático llega a su hora. El viejo servicio adolecía de graves defectos. Aceptemos la modificación; pero no sin algunas condiciones. La mecánica, como en San Gilles el caballo, deja tractivas a una creciente cantidad de telefonistas. Estas, que separamos nosotros, no han planteado reclamación ninguna. Han tomado el camino de su casa, y lo probable es que a estas horas ensayan, las que tengan juventud para ello, su capacidad para otra suerte de profesiones. De cualquier manera, no serán estas señoritas las que elogien el teléfono automático. Pasará mucho tiempo antes que dejen de ver en él a un rival de armas ilícitas, y para mayor coraje, vencedor. Acaso la solución arbitrada para terminar la huelga de los mineros de San Gilles fuese la más indicada; pero la gran ventaja de la mecánica radica, naturalmente, en la eliminación de concursos innecesarios y nominales. Aquí la mecánica, atendiendo a la generosidad tan alabada de la C. T. N., pudo haberse humanizado un tanto. Ignoramos si ha sucedido así; pero creemos que no. Suele ocurrir que la generosidad no desdén de la vecindad de la tacañería, y, juntas, bien hermanaditas, salgan a hacer visitas y negocios.

## Misión norteamericana a Panamá

PANAMA, 4.—La Misión financiera norteamericana presidida por el prestigioso economista señor Kemmerer no vendrá a Panamá hasta septiembre próximo.

El Gobierno desea confiar a dicha Misión el estudio de la reorganización del sistema tributario nacional, perfeccionando los métodos de recaudación y haciendo una distribución más equitativa de los impuestos.—Agencia Americana.

## TRINOS

Los Magos

Para llegar esta noche ya han de venir de camino... Pero cuántos tonterías les contamos a los chicos!

A Belén vienen los Reyes en camellos. (Por el camino que vamos allá nos encontraremos.)

A todas nos iluminan las estrellas de Belén: a los pollos y a los gallos mal y bien.

Pensativos y en acémilas cancinas todos vamos cuesta arriba.

Bailarines van haciendo en los tiempos de unas danzas el camello.

Y otros muchos no tienen necesidad, para ir haciendo el camello, de bailar.

Baltasar va cavilando donde habrá un sesenta y cinco con juguetes que le hagan gracia al niño.

Y calcula el dromedario de Gaspar que la cuestecilla de enero que se tiene que tirar!

Y Melchor considerando va por fin que cosas más bellas dice Gabriel D'Annunzio en latín!

¿Qué César se perdió el mundo? Y pensar que tal poeta se llama don Cayetano Rapagnetta!

Jorge MOYA

## Pujanza del Laborismo inglés

La espléndida victoria obtenida recientemente por el laborista Oswald Mosley proclama a todas luces el avance formidable del Laborismo en Inglaterra.

En Gran Bretaña, las elecciones parciales son un barómetro que refleja el estado de opinión del pueblo y tienen un valor instructivo para los partidos y Gobierno, muy importante. Tenemos, pues, que desde las elecciones generales de 1924, que dieron una fuerte mayoría parlamentaria —pero no de votos— a los conservadores, y ocupó el Poder el Gabinete Baldwin, se han sucedido 25 elecciones parciales. Sólo en tres se abstuvieron de presentar candidato los laboristas. En las 22 elecciones restantes, por donde combatieron los tres partidos políticos, computando el número de actas y votos alcanzado por cada uno en 1924, en comparación de las elecciones parciales, se obtiene el siguiente resultado.

Elecciones generales de 1924, en 22 circunscripciones:

	Votos	Actas
Laboristas	227.964	5
Conservadores	280.009	14
Liberales	164.153	3

Resultados en las elecciones parciales en estas mismas 22 circunscripciones:

	Votos	Actas
Laboristas	243.566	10
Conservadores	220.102	11
Liberales	51.492	1

Queda demostrado en esa comparación que el Partido Laborista es el más fuerte, pues ha ganado enorme cantidad de votos y cinco actas a los conservadores y liberales. El pueblo inglés pierde su confianza en los partidos.

## Figuras de la Internacional



CAMARADA TEODORO STAUNING

Es el líder de los socialistas de Dinamarca, donde ha ejercido recientemente el cargo de jefe del Gobierno y de ministro de Comercio. Stauning es trabajador manual, hijo de un bracerito de Copenhague, y aprendió el oficio de operario de fábrica de tabacos. Dedicó a estas tareas hasta los veinticinco años, en que fue elegido presidente de la organización de cigarreros. Desde el año 1906 viene formando parte del Parlamento con la representación del Partido Socialista, en el cual fue elegido tesoroero en 1905 y presidente en 1910. Desde 1914 a 1920 estuvo al frente del ministerio del Trabajo en el Gobierno de coalición radical-socialista. En aquella fecha era también, como Aising Andersen, representante del Partido Socialista de Dinamarca en la Internacional, y fue uno de los organizadores de la Conferencia Internacional de Estocolmo en 1917.

Stauning cuenta cincuenta y dos años de edad, y fuera del movimiento obrero está considerado como un experto político, que al más pronto se el país.

dos burgueses, acentuando la eliminación de los liberales. Ante esos resultados, cabe preguntar qué autoridad tiene el Gabinete conservador para hablar en nombre de Inglaterra y para poder presentar al Parlamento proyectos de ley que modifiquen esencialmente la Constitución del Estado. Unas cuantas elecciones más como ésas, y los conservadores se verán moralmente incapacitados de seguir gobernando aquella nación.

## Las pérdidas producidas por un incendio

LA HABANA, 3.—Desde Santiago de Cuba comunican nuevos detalles del horroroso incendio ocurrido en aquella capital.

Según los datos recibidos, han quedado destruidos varios edificios, y resultaron en la catástrofe varias personas heridas, algunas de carácter gravísimo.

Las pérdidas ascienden a tres millones de dólares.—Agencia Americana.

## Hacia la paz

En Holanda se ha constituido un Comité que informará sobre la conveniencia de reducir al mínimo posible los gastos del ejército.

Esta política es la única sincera para imponer la paz en el mundo.

Por eso cuesta tanto esfuerzo conseguir que triunfe.

## Efemérides

Fernández Alonso

5 de enero de 1887.—Mueren en Guadalajara el tipógrafo socialista Julián Fernández Alonso. Fue modelo de lealtad a las ideas y de honradez en los cargos que desempeñó, pues fue tesoroero de la Asociación del Arte de Imprimir de Madrid. Perteneció a la Internacional de Trabajadores desde su fundación en España y luego al Partido Socialista al fundarse éste. Traslado a Guadalajara, allí fundó la Sociedad Tipográfica, una de las más antiguas con que cuenta la actual Federación Gráfica. También fundó en dicha capital la Agrupación Socialista, ayudado por un pequeño grupo de entusiastas del ideal, como él. Que la semilla por él sembrada en la pequeña capital asturiana arraigó lo prueba el movimiento obrero en ella existente, a pesar de su insignificancia industrial, y la existencia de la Agrupación Socialista y de un semanario órgano de ésta, perfectamente redactado.

## De cómo está desatendida la enseñanza en Asturias

Dice un periódico de Oviedo: «En Muñó (Siero) hay unos locales para escuelas que hace veinte años regaló a aquel pueblo y al Ayuntamiento el benemérito muñonense don Cesáreo Vigil Cortina; pero en esos locales se tan grande el abandono, por parte del Ayuntamiento, que se cae a grandes trozos el cielo raso de la aulas, llueve sobre los alumnos, el mobiliario es indecoroso; en la casahabitación de los maestros también llueve poco menos que en la calle.»

«A la verdad, da pena considerar que un Ayuntamiento como el de Siero no se preocupe con mayor interés de estas cuestiones, máxime teniendo en cuenta que se trata de unos locales regalados al Municipio por el señor Vigil Cortina con el propósito de que aquí los conservase en las debidas condiciones para que los niños y niñas de Muñó puedan recibir más cómodamente la enseñanza.»

Como se ve, es una delicia lo bien cuidada que está la enseñanza en Asturias.

Observarán nuestros lectores que no limitamos a cortar de los diarios locales las quejas que dan a la publicidad los mismos vecinos.

El mal no es de Asturias sólo, que lo es de España entera; pero...

## Descarrila un tren de mercancías

Resultando un mozo de tren gravemente herido.

SEGOVIA, 4.—Entre las estaciones de Otero Herreros y El Espinar, en el kilómetro 37, descarriló esta mañana el tren de mercancías número 1.020.

En el accidente, que sobrevino a consecuencia de un desprendimiento de tierras, resultó gravemente herido el mozo de tren Francisco Sáez Prieto, de cuarenta años, domiciliado en Madrid, en la calle del Olivar, 34. El servicio ha quedado interrumpido por esta línea, efectuándose por la de Avila.

La Comisaría de Vigilancia de la estación del Norte comunicó a la Dirección general de Seguridad el suceso en la mañana de ayer.

El mozo herido fue trasladado a Madrid, ingresando en el Hospital Provincial.

## Una nota

### Sobre la recogida en los estancos

«Con motivo del cumplimiento del reglamento para el Descanso dominical, cerrarán en Madrid, igual que en toda España, la mitad más uno de los estancos; por lo que se advierte al público que la correspondencia depositada después de las siete de la noche del sábado en los establecimientos clausurados al siguiente día en virtud del descanso dominical, no podrá ser recogida hasta la mañana del lunes.»

### UN LIBRO INTERESANTE

## ¿La reforma del reformismo?

Con este título interrogativo nuestros camaradas Wauters y Viewe han publicado un libro, en el que ofrecen a los socialistas una serie de problemas para meditar y resolver.

Con objeto de esclarecer las ideas, expone a la consideración del lector la potencia numérica del Partido Obrero Belga después de la guerra, y su acción política, exposición que muestra, a aquellos que están a punto de desconazonarse, el camino recorrido, los progresos realizados y las condiciones puestas en todas las ocasiones por los socialistas en su colaboración ministerial.

Los autores declaran que para ellos no hay oposición de principios en la colaboración socialista en el Gobierno. Esta es una cuestión de circunstancias. Luego declaran que no es necesario estar en el Gobierno para desechar el mantenimiento de una gran reforma, y que hay momentos en que la participación de nuestro Partido en un Gobierno burgués se hace completamente imposible.

«Si nos colocamos en el terreno de las reformas que hay que realizar—escribe Viewe—, ¿podremos decir que la colaboración puede justificarse con este fin? Habremos de pensar, porque es preciso entonces ver si esas reformas no tienen un contrapeso en las concesiones que, renovadas, podrían poco a poco ir destruyendo el espíritu de nuestro Partido.»

Es necesario además examinar si la práctica constante del reformismo se impone en interés del fin que perseguimos, o si, como afirman los socialistas colectivistas y los socialistas comunistas, retrasa la transformación de la propiedad capitalista en propiedad social, como decía Juan Jaures en los «Estudios socialistas».

He aquí la cuestión claramente expuesta. Nuestros amigos Wauters y Viewe no se contentan, absteniéndose de precisar el asunto y limitándose a dar un poco de luz a las ideas. Con o sin colaboración es preciso un programa social. Viewe enumera algunos puntos del mismo:

La creación de consejos consular.

Bruselas.

## Un ensayo que fracasa

Hace unos dos años, las paredes de los edificios de París, y un poco también en provincias, se vieron cubiertas por unos hermosos y grandes carteles, representando el Arco del Triunfo, donde se anunciaba una noticia sensacional: la próxima aparición de un gran diario llamado a defender las ideas y la política del fascismo francés, titulado «Le Nouveau Siècle».

Es el mismo que hace poco se anunció dejaba de publicarse.

«Le Nouveau Siècle» apareció con seis páginas, como un diario próspero que no necesitaba la ayuda de suscriptores y lectores para pagar sus facturas, sus redactores, la imprenta, etc. Corrió entonces el rumor de que estaba apoyado por un grupo de industriales ricos y muy influyentes en la política, y, por consiguiente, un partido y un periódico que tenían padrinos tan potentes y elevados, se impondrían en breve plazo.

Al principio el fascismo se agitó bastante. Reuniones por distritos, por departamentos; compañías de conferencias sobre todas las cuestiones de actualidad. Recordamos, no sin estorpar, haber sido recibido con gran pompa por la Unión de industriales de Lyon el jefe del fascismo francés, el ex anarquista Georges Valois, para dar una conferencia. También se hizo por entonces una especie de movilizaciones militares en Verflun, Reims, propaganda hecha, además de con el diario, con grandes carteles y manifiestos. Desde luego, algunos millares de francos habrá costado todo esto.

De la noche a la mañana—¡captoplum!—. «Le Nouveau Siècle» deja de publicarse como diario para transformarse en semanal, yendo a confundirse entre el farrago incontable de semanarios que aparecen en París, y muchos de los cuales pagan por ser expuestos en los quioscos, desconociendo el público su existencia.

El fascismo en Francia parecía poco viable, no obstante, y quizás a causa de su espíritu de emulación copiando servilmente experiencias extranjeras.

También el uniforme de los fascistas franceses es una camisa, pero azul, pues pretenden situarse por encima de los partidos y de las clases y no reconocer más que el interés nacional. Ni a la derecha ni a la izquierda. Siguiendo la moda bolchevique, repudian el parlamentarismo, la democracia, la libertad de la prensa, sustituyendo el Parlamento por un cuerpo de

tivos, formados por representantes de las diversas ramas del trabajo y cuya acción completaría y prepararía la del Parlamento.

La reforma del procedimiento parlamentario, el servicio militar de seis meses, el impuesto sobre el capital, la vuelta a más amplia autonomía comunal, la reforma de la administración, etc., etc.

Arturo Wauters se esfuerza por establecer de manera muy clara la distinción entre la doctrina y el programa. «El Socialismo de la Europa occidental—dice—ha sido sorprendido por sucesos inesperados, que no se produjeron con arreglo a las fórmulas que había predicho Marx. El espíritu del sistema del marxismo acabó por excitar la pereza cerebral de algunos militantes, que se imaginaron que la evolución económica y social iba a desenvolverse con implacable rigor, siguiendo las hipótesis del gran teórico alemán.»

El comunismo eslavo, el fascismo, el sueño del proletariado del extremo Oriente, el neocolonismo, el nacimiento de un poderoso movimiento agrario que se hizo en catorce países, la constitución por los patronos de nuevos medios de lucha de clase, el sistema vertiginoso de la concentración capitalista.

Hay que decir claramente que el Socialismo fuera de Europa no ha pretendido, como era de esperar, después de la guerra mundial. Puede decirse que el Socialismo es solamente un movimiento étnico propio de Europa, que no ha pasado sus fronteras.

Wauters critica ciertos estados de ánimo que crean confusión entre las funciones y las instituciones democráticas, lo que se ha llamado airadamente «conservadurismo democrático»; la idea romántica de la insurrección, que sólo entre nosotros se hará revivir.

En sus conclusiones dice con entera claridad que no quiere establecer confusiones entre el reformismo como fin y el reformismo como medio. Es preciso pensar en la transformación efectiva del régimen. A ella han querido ayudar Wauters y Viewe.

Juan PATOU

Bruselas.



# Lod del día

**La mañana en Palacio.**  
 Ayer mañana despacharon con don Alfonso el presidente del Consejo y los ministros de la Gobernación y Hacienda.  
 Este manifestó a los periodistas que don Alfonso había firmado un decreto de personal y otro aprobando la ley de Presupuestos, sobre la que se daría más tarde una nota amplia a la prensa.  
 Don Alfonso recibió en audiencia al embajador de Bélgica, al gobernador de Valladolid, al diplomático Sangroniz y a una Comisión de Aranzue que habló de varios asuntos locales, y especialmente de la traida de aguas.  
 Una Comisión de Valencia estuvo en Palacio, permaneciendo largo rato con don Alfonso.  
 A la salida manifestaron que habían tratado con don Alfonso acerca del monumento a Alfonso XII que se está erigiendo en Sagunto, en la finca de don Vicente Pallares, en el mismo lugar donde se hizo la proclamación de la Restauración.  
 También trataron de la cesión de dicho terreno, así como de otras colindantes, donde se construirán casas baratas para los mutilados de la guerra y obreros pobres, y de la construcción de tres mil casas baratas formando ciudad jardín, lo mismo que las alemanas. Por último dieron cuenta del trabajo que realiza el Sindicato de Iniciativas y Mejoras de Valencia sobre saneamiento y mejoras en distintas poblaciones de dicha provincia y de Castellón. Hasta ahora son sesenta los Ayuntamientos que tienen plan de reformas, y algunos con un presupuesto de ocho millones de pesetas, como el de Alcazar. El de Plasencia, con un millón de pesetas, para una gran vía que será el sitio más bonito de España, y otra gran vía de Valencia a Torrente, que será el Versailles español.  
**El general Sanjurjo.**  
 El general Sanjurjo estuvo ayer en Palacio y permaneció diez minutos hablando con don Alfonso.  
 A la salida dijo que no tenía nada que añadir a lo que había manifestado el día anterior.  
 Añadió que era bien poco, que había venido a asuntos de familia y que era natural que cumplimentara a don Alfonso.  
 «Claro es—dijo—que hemos hablado de África. Yo marcharé dentro de dos o tres días a Tetuán.  
 Un periodista le preguntó qué había por allí, y respondió:  
 —Pues por allí, contenido; algunos «pacos», como en todas partes. Creo que aquí también los hay.  
 Terminó diciendo que había cumplimentado a don Alfonso.  
**El conde de la Mortera.**  
 También fue recibido ayer por don Alfonso el conde de la Mortera, quien manifestó a los periodistas que había ido en visita de despedida, por marchar a los Estados Unidos y Cuba el día 24 del actual.  
 «Se trata—añadió—de un viaje particular; pero lo aprovecho para la representación de la Academia de la Lengua en relación con asuntos de la misma.  
 Terminó diciendo que permanecerá en América cinco o seis meses.  
**El vicario de Marruecos.**  
 Ayer embarcó en Cádiz, en el crucero «Princesa de Asturias», el vicario apostólico de Marruecos, que marcha a Tánger con objeto de tomar posesión de su cargo.  
**El «Cánovas del Castillo».**  
 En la Dirección de Colonias y Marruecos facilitaron la noticia de haber llegado a Santa Isabel de Fernando Poo el canónigo «Cánovas del Castillo».  
**Institución hispanocubana de cultura.**  
 En el ministerio de Estado facilitaron una nota diciendo que informaciones recibidas de Cuba daban cuenta de la constitución en La Habana de una institución hispanocubana de cultura, la cual se inspira en un deseo profundo de acercamiento entre España y Cuba.  
 En la reunión celebrada fueron aprobadas las bases y nombrado un Comité Ejecutivo.  
 A continuación fueron nombrados por unanimidad presidentes honorarios el presidente de la República cubana y el embajador de España en Cuba.  
 El Comité comenzará sus actividades organizando una serie de conferencias a cargo de los ilustres españoles que actualmente se encuentran en Méjico, don Blas Cabrera y nuestro querido camarada Fernando de los Ríos.  
**Una comida en Guerra.**  
 A las dos de la tarde se reunieron en el ministerio de la Guerra, almorzando allí con el presidente, los ministros de la Guerra, Marina, Estado y Gobernación; los generales Gómez Jordana, Sanjurjo, Castro Girona y Goded; el coronel Orgaz y el diplomático señor Pérez Oliván.  
**En los ministerios.**  
 El presidente, después de despachar con el ministro de Marina, recibió al general Arrazal de la Condereña, presidente del Supremo de Guerra y Marina; a los generales Soriano, Montero, Heredia y Pablo Rodríguez; al capitán de fragata agregado de la Embajada española en París, y a otros jefes y oficiales.  
**Inauguración del curso en la Academia de Artillería.**  
 El director de la Academia de Artillería ha dirigido al ministro de la Guerra el siguiente telegrama:  
 «Al empezar el curso con solemnidad militar ante la bandera, saludo a vuestreza con los jefes, profesores y alumnos de esta Academia, haciendo afirmación de las virtudes militares que ruego haga llegar al jefe del Gobierno.»  
 El ministro ha contestado lo siguiente:  
 «El jefe del Gobierno y yo estimamos muy sinceramente el telegrama que me usía nos comunica la apertura de curso con la solemnidad correspondiente al acto tan importante en que se ratifica el ofrecimiento a la patria y al rey de todos los esfuerzos y sacrificios, al mismo tiempo que se afirma la unión de la familia militar para el mejor servicio de tan altos ideales.»  
**Firma.**  
 Gobernación.—Disponiendo que el don Ramón García Durán cese en el cargo de inspector general de Sanidad interior, por pase a otro destino.

# Teatros

**ZARZUELA.—«La Africana».**  
 Esta célebre ópera de Meyerbeer, rica en melodías y abundante en efectos musicales muy a propósito para el lucimiento de buenos cantantes, lleva siempre gente al teatro, y más si la obra es cantada por un tenor de los méritos de Fleta. Así ocurrió que nuestro primer teatro lírico estaba anoche casi lleno, abundando el público aristocrático y en menor número ese otro más cualificado en el conocimiento de las bellas artes, especialmente de la música.  
 Isabel Soria, la excelente soprano, y el tenor señor Ferré, conveiente aun de la epidemia gripal, hicieron su reaparición en la escena con más fortuna de la que era de esperar. Discreta la señora Soria en la romanza. Olga Carrara, excelente Selka, estuvo a nuestro juicio, más afortunada que en «Tosca», distinguiéndose en la abertura del acto segundo y en el dúo del cuarto, en el que puso acordes de ternura, y mereció los aplausos del público.  
 Miguel Fleta cantó con valentía el acto segundo; discreto, como el resto de los actores, en el acto tercero, en el que resultó una «Plegaria» pobre; a la altura de su nombre, en «O Paradiso», que repitió entre una entusiasta ovación, y en el dúo con Selka, lleno de pasión y cantando con recursos de buena ley.  
 Enrico de Franceschi hizo de modo admirable el papel de Welusko, cantando con voz clara y potente, rica en matices, siendo muy aplaudido en la balada del acto tercero, como lo es, con justicia, en todas las óperas en que interviene.  
 Muy bien Felipe Romito y Julio Vitorrio, los dos bajos, especialmente el primero de los dos, en el último acto.  
 Bien la parte coreográfica, de la que es directora Herminia Gerla, y dirigiendo la orquesta con su habitual maestría el maestro Villa.  
 Al finalizar la representación, el público pidió a Fleta, como en días sucesivos, «algo de apropiado, a lo que no accedió el tenor baturro, e hizo bien.—D. C.

**FUENCARRAL.—«Cinceladores del silencio».**  
 Isaac Pacheco y Andrés L. Solanes estrenaron anoche en Fuencarral un intenso drama de carácter social, que se desarrolla en un ambiente rural, dividido en cuatro actos, que fue recibido con agrado por el numeroso público que presenció su representación.  
 Desde «Tierra baja» se vienen llevando con preferencia al teatro los dramáticos y trágicos episodios que el despotismo y la crueldad de ciertos hombres que, dueños de una tierra que otros trabajan, ejercen su tiranía sobre éstos, disponiendo de su vida, de su honor, de sus conciencias, de todo; pero esta reiterada exhibición es plausible, porque aprovecha el teatro para desde la escena hacer brotar corrientes de opinión humanitarias y de redención es merecedor del beneplácito de todo el que posee una alma sensible, un corazón bueno acreedores por otros diversos méritos que su obra posee.  
 Los señores Pacheco y Solanes, al hacer «Cinceladores del silencio», drama influido por tales preocupaciones, merecen un primer elogio, al que hay que añadir otros varios a que son acreedores por otros diversos métodos que su obra posee.  
 «Cinceladores del silencio» está hábilmente construída, es pieza bastante literaria y los caracteres de sus personajes están trazados con gran maestría. Todas las personas, aun las más secundarias, que intervienen en «Cinceladores del silencio» no son fantoches ni muñecos: son seres que vemos moverse a nuestro alrededor, con sus pasiones y sus sentimientos, arrancados del escenario de la vida. Aquella Laura que ama al zagal de su clase, pero que, medrosa a un porvenir espantable que le pinta el amo para los suyos, sucumbe a los libidinosos instintos de éste; el amo, el señor, que aun cree vivir en los años medievales, concupiscent, explotador y eriminal; la hija de él, Visitación, que desde muy niña sufrió cruentas desgracias y por eso sabe comprender mejor las de los demás, son tipos en los que los señores Pacheco y Solanes han obtenido un gran triunfo al cincelarlos con un realismo extraordinario.  
 Las bellas e inflamadas oraciones, llenas de ideales democráticos, que se ponen en labios de uno de los pro-

# Sucesos

**Al intentar robar un bolso, se lesionó.**  
 Manuel Romero Alarcón, del Barrio de dieciocho años de edad, que vive en la calle de Serrano, 29, padece lesiones de pronóstico reservado, que se causó al caer sobre la luna del escaparate del macón de curridos de la calle de Latorre, 1, cuando huía para evitar ser detenido en virtud de haber sido sorprendido al sustraer un bolso a una señora en la plaza Mayor.  
**Hérido al hacer gimnasia.**  
 Antonio Machín García, de veintidós años de edad, padece lesiones de pronóstico reservado, que se causó en el gimnasio de la calle de Barbieri.  
**Atrapellos.**  
 Josefa Martínez Delgado, de doce años de edad, domiciliada en la ronda de Toledo, 10, padece lesiones de pronóstico reservado, que le causó, al atraparla en dicha ronda, un tranvía del disco E.  
 En la calle Real, de Leganés, fue arrojado por un auto, cuyo número no se recuerda, el niño de siete años Enrique Montoya Maya.  
 La infuornada criatura padece lesiones graves.  
 Aurelia Ruiz, de dieciséis años, padece lesiones de pronóstico grave, que le causó al atraparla en la carretera de Chamartín, el auto 15.620 M, que conducía José Maestre.  
**Muere la víctima de un atropello.**  
 En la calle de Atocha, 75, ha fallecido la niña de tres años Gloria Villalba, a consecuencia de las graves lesiones que sufrió en el suceso de la calle de Claudio Moyano.

# El trabajo periodístico

**Una real orden sobre aplicación del Descanso dominical**  
 En la «Gaceta» de hoy aparece la disposición siguiente:  
 «Excelentísimo señor: Vistas las instancias dirigidas al Gobierno por representantes del personal de las Empresas periodísticas solicitando que mientras tanto no se constituyeran los Comités paritarios de la prensa de organización corporativa nacional, se mantenga en vigor el régimen establecido por el real decreto de 15 de enero de 1920 y disposiciones complementarias dictadas, para la regulación del descanso dominical en aquellas Empresas, con anterioridad al reglamento de 17 de diciembre último;  
 Considerando que el citado real decreto de 15 de enero de 1920 y reales órdenes de 22 de enero y 14 de febrero del mismo año, por los cuales se ha venido rigiendo el descanso dominical en las Empresas y Agencias periodísticas, satisfacen al precepto esencial del decreto-ley de 8 de junio de 1925 y fueron dictados con el asentimiento casi unánime de las mencionadas Empresas y su personal, lo que revela que la manera de cumplir aquel precepto no produce quebrantos a la industria en general;  
 Considerando que el espíritu que informa el decreto-ley de 8 de junio de 1925 y el reglamento de 17 de diciembre de 1926 es el que forma de aplicación del descanso dominical en cualquiera industria y comercio de las excepciones que en ellos se hallan previstas respondan a la voluntad manifiesta de las representaciones autorizadas de los elementos patronales y obreros interesados, porque ello constituye garantía del derecho al descanso preceptuado en favor de los trabajadores y a la vez de que el cumplimiento de la ley sólo produzca la menor lesión al desenvolvimiento normal de las industrias;  
 Considerando que los Comités paritarios que se constituyeron con arreglo al decreto-ley de 26 de noviembre del pasado año encarnarán las representaciones genuinas y autorizadas del interés de cada uno de los elementos patronales y obreros de la industria o profesión y, a la vez, de las conveniencias generales para el desenvolvimiento de la propia industria, por lo que los Comités paritarios de las Empresas y Agencias periodísticas, cuya creación está solicitada, serán, una vez constituidos, los órganos más competentes conforme al espíritu del artículo 9.º del decreto-ley de 8 de junio de 1925 y artículos 48, 47, 50, 52 y 54 del reglamento de 17 de diciembre último, para determinar, dentro de las normas del descanso mínimo por él establecido, la forma en que han de cumplirse sus preceptos adaptándolos a las exigencias industriales.  
 Su majestad el rey (Q. D. G.) se ha servido disponer que la aplicación del descanso dominical en las Empresas y Agencias periodísticas continúe realizándose hasta el día 28 de febrero del corriente año conforme a las disposiciones de las reales órdenes de 15 de enero y 14 de febrero de 1920, salvo el caso de constitución y acuerdo anteriores a dicha fecha del próximo mes de febrero de los Comités paritarios, cuya formación ha sido solicitada de este ministerio.  
 De real orden lo digo a vuecencia para su conocimiento y efectos. Dios guarde a vuecencia muchos años. Madrid, 3 de enero de 1927.—Aunós.—Señores director general de Trabajo y Acción social e inspector general del Trabajo.

# Reuniones y convocatorias

**Agrupación Socialista de Málaga.**  
 Se convoca a todos los afiliados a la reunión general que se celebrará el viernes, día 7 del corriente mes, a las diez de la noche en el domicilio social, San Juan de los Reyes, 9, en la que se tratará el siguiente orden del día:  
 Lectura del acta; dar cuenta de la abdicación de cargos y posesión de los cargos; correspondencia (vidéos y listas de afiliados); estado de fondos y memoria de la Comisión revisora; informes de Comisiones; ruegos y preguntas; y proposiciones generales.  
 Se ruega a los señores, por ser de gran interés los asuntos que se han de tratar.—El secretario, Fernando García.  
**Asociación de Poliqueros.**  
 Esta Asociación celebrará junta general extraordinaria el jueves, día 6, a las nueve y media de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, para tratar el siguiente orden del día:  
 Se ruega a los señores, por ser de gran interés los asuntos que se han de tratar.—El secretario, Fernando García.  
**Teatro de la Zarzuela**  
**La temporada de ópera**  
 Mañana, Miguel Fleta cantará «Rigoletto» y Pedro Lafuente «El Trovador».  
 Presencia de don José Martínez.  
 Dos solemnidades líricas se anuncian para mañana, jueves, en el teatro de la Zarzuela: «Rigoletto» por el glorioso artista Miguel Fleta, y «El Trovador», que cantará por primera vez en Madrid el gran tenor dramático Pedro Lafuente. Ya estas dos novedades eran suficientes bastantes para atraer la atención de los buenos aficionados al arte lírico, pero, además, se ha de apuntar en «Rigoletto» la presentación de una tiple eminentísima, Pilar Duamir, bien conocida del público madrileño, que tan fervorosos aplausos le prodigó en sus anteriores actuaciones, y que ahora viene de Italia y América del Sur consagrada como una primerísima figura del arte lírico; en «El Trovador», la presentación también del famoso barítono español Joaquín Villa, que acaba de conquistarse en Norteamérica los más envidiables triunfos. La Dirección de la Zarzuela, aprovechando la estación accidental en Madrid de Pilar Duamir, ha querido dar ocasión a una familia que su ópera favorita para formar, con el gran Fleta, Enrique de Franceschi y Zaccarini, un cuarteto insuperable.  
 En cuanto a «El Trovador», la hermosa ópera de Verdi hizo aquí ya su presentación en Madrid, basta señalar que es Pedro Lafuente, el ya célebre artista vasco que en la mejor lid ha sabido conquistar el glorioso título de primer tenor dramático, quien va a cantar, y con él tan excelente barítono como Joaquín Villa, soprano Olga Carrara, de tantos méritos artísticos, y mezzosoprano Antonietta de Souza.

# Deportes

**Mañana, Atlético-Racing.**  
 Mañana, jueves, en el campo del Racing, del paseo del General Martínez Campos, se juega uno de los partidos más interesantes de la tercera vuelta del campeonato madrileño.  
 Corresponde jugar al Atlético y al Racing, prometiendo ser interesante la lucha.  
 Por la clasificación actual, al Atlético le conviene no perder terreno, y por otra parte, el Racing, que ya cuenta con algunos de los jugadores que no pudo alinear en anteriores actuaciones, por encontrarse enfermos, espera con gran impaciencia verse frente al Atlético y al Madrid, para demostrar a la acción madrileña que con razón aspiraba el Club Chamberlino a ocupar un buen puesto en el campeonato, disputándole el título.  
 ¿Qué equipo presentará mañana el Racing?  
 Lo desconocemos; pero si nosotros fuéramos los encargados de formar, lo haríamos del siguiente modo: el número 1. Martínez Llorente; Calvo; González, Castilla, Moreno; Marín, Valderrama, Reverter, Atca, Finia.  
 Y creemos que daría un buen resultado esta alineación. La que pondría Racing en puntos negativos lo quedaría por jugar al Club rojinegro, mejor que la presentada en el último partido celebrado con la Gimnástica.  
 Arbitraré este interesante partido el colegiado vizcaíno Pelayo Serrano.

**ALPINISMO**  
**Sociedad «Peñalar».**  
 A partir del domingo 9 del corriente funcionarán los servicios de comedor, cantina, lavabos, guardaespejes, etc., del nuevo chalet del Puerto de Navacerrada, continuándose trabajando con toda intensidad para habilitar en el plazo más breve posible los dormitorios, cuyo mobiliario se encuentra ya en el nuevo edificio. Los inaugurados en el chalet, que se efectuará posteriormente, anunciándose la fecha oportunamente, cuando se terminen los detalles interiores de ornamentación.  
 Dicho domingo dará principio la temporada de concursos de esquíes, preparada por «Peñalar», con una carrera libre a toda clase de categorías. La salida se dará en el alto de las Guaramillas, para descender al chalet del Puerto de Navacerrada. Después de esto, se dará la Fuenfria, en cuyas inmediaciones se situará la meta. Todos los corredores que terminen el recorrido en el plazo señalado por el Jurado recibirán como premio una medalla especial conmemorativa aprobativa de la inauguración del chalet del Puerto de Navacerrada.  
 La Junta directiva de «Peñalar», para celebrar la nueva edificación, ha acordado suprimir la cuota de entrada para cuantos señores ingresen en la Sociedad con fecha 1.º de diciembre. Solicitudes de ingreso pueden presentarse a diario en el nuevo domicilio social, avenida de Pi y Margall, 5, tercero, de cinco a ocho de la tarde, en cuya oficina se facilitan impresos de inscripción.

**ATLETISMO**  
**El trofeo Ramón Teja.**  
 Existe gran entusiasmo por esta prueba, que se seguirá una vez se celebre como homenaje al excelente y veterano deportista, ex jugador del equipo Cardinal Cisneros—de cuya fusión con el Real Racing Club—Ramón Teja, presidente actual del Club Chamberlino.  
 El número de corredores inscriptos para participar en la prueba del domingo es bastante considerable, lo que hace presumir constituya un gran éxito.

# Sección de noticias

**Círculo Recreativo Ferroviario.**—El Círculo Recreativo Ferroviario invita a todos sus asociados y familias a la reunión familiar que esta entidad celebrará en su domicilio social, Príncipe, 12, mañana, día 6, por la tarde.

**Sociedad Española de Comisionistas y Viajantes de Comercio.**—Esta Sociedad se reunirá en su domicilio social, calle de Mesonero Romanos, 3, hoy, miércoles, 5 de actual, a las nueve y media de la noche, en junta general ordinaria, para celebrar la discusión de los asuntos que figuran en orden del día, comenzando a discutirse en la sesión celebrada el lunes 27 del pasado diciembre. Por la importancia de los asuntos a tratar, se encarece la asistencia de los señores socios.

# En Madrid

se admiten suscripciones a EL SOCIALISTA a 2,50 pesetas en Madrid y a 3 pesetas en provincias. Pago adelantado.

**3 3 4 8 1**  
 es el número del teléfono de los talleres de la «Gráfica Socialista» al que deberá llamarse cuando precise hacerse alguna consulta relacionada con los trabajos que allí se realizan.

# Gobierno civil

Multas a caseros, por carecer sus fincas de las necesarias condiciones higiénicas.  
 El gobernador civil ha impuesto a cada uno de los señores don Manuel Álvarez, don Mariano Núñez Samper, señores hijos de C. Puig, don Ricardo Minuesa, don Francisco Ferriz, don Perfecto Rodríguez, don Ricardo Ortega y don Felipe Tallán, dueños, respectivamente, de las casas situadas en las calles de Mazarredo, 3; San Bernabé, 20; Santos, 1; Mazarredo, 5; San Bernabé, número 7; travesía de las Villillas, 14; Beatriz Galindo, 2 y 4, y Jerte, 6, la multa de 150 pesetas, porque, según resulta de la visita de inspección realizada por los subdelegados de Medicina, en cumplimiento de órdenes de la mencionada autoridad, carecen aquéllas de agua y de retretes inodoros, lo cual constituye un peligro para la salud pública.  
 Asimismo los ha condenado para que en el improrrogable plazo de ocho días comiencen las obras necesarias de higienización y saneamiento en las referidas casas; y advirtiéndoles que, si transcurrido este plazo no hubiesen efectuado, se les impondrán nuevas y más severas sanciones.

**Agencia de Madrid: DHOT, S. A., Diego de León, 4.**  
 Agencia general para España: VENANCIO SARRIA. Plaza de la Constitución, Zaragoza (SE NECESITAN AGENTES ACTIVOS)

# En Madrid

**RELOJES LONGINES Y CYMA**  
 Los expendedores de estas acreditadas marcas de relojes, Fajardo y Compañía, con despacho en Mayor, número 4, primero, han designado como agente exclusivo para la Casa del Pueblo a Antonio Sanz, encargado de las ventas a plazos y al contado de relojes de las citadas marcas.  
 Domicilio del agente: CRISTOBAL BORDIU, N.º 4

**Manufactura Armero-Especialista Reunidos**  
**Fábrica de escopetas finas de caza**  
 ESPECIALIDAD EN ESCOPETAS DE TIRO DE PICHÓN  
 Dirección postal: Sociedad Anónima Cooperativa Danot-Bat.  
 Tel. 225.—EIBAR (España).

# En Madrid

**LA COSMOPOLITA**  
 Cooperativa Obrera Socialista  
 SAN SALVADOR DEL VALLE (LA ARBOLEDA)  
 Teléfono núm. 401

**HOTEL NACIONAL**  
 PASEO DEL PRADO, 54  
 (Glorieta de Atocha)  
 PASTELERIA SURTIDA: Bombones, caramelos, cajas fantásticas, pastas té, etc.  
 CAFE-BAR: Servicio esmerado, especialidad en platos regionales y Orquesta.  
 CONOZCA LA CERVECERÍA, instalada en la panta baja: Allí comará bien. Flambers, Mariscos, etc.

**MAP**  
 por su extraordinaria sencillez y por su robustez sin precedente, es la máquina preferida por todos las organizaciones obreras

Un obrero manual escribe en el acto con una MAP; tal es su fácil manejo.

**ALGUNOS INFORMES OBREROS**  
 Administración de EL SOCIALISTA. Madrid.—Sindicato Obrero Ferroviario, 7.ª zona. Zaragoza.—Sindicato Nacional de Gas y Electricidad (Casa del Pueblo). Madrid.—La Constructora Valenciana. Madrid.

La MAP es campeón mundial de velocidad y copias (resistencia).

Agencia de Madrid: DHOT, S. A., Diego de León, 4. Agencia general para España: VENANCIO SARRIA. Plaza de la Constitución, Zaragoza (SE NECESITAN AGENTES ACTIVOS)

**MAP**  
 por su extraordinaria sencillez y por su robustez sin precedente, es la máquina preferida por todos las organizaciones obreras

Un obrero manual escribe en el acto con una MAP; tal es su fácil manejo.

**ALGUNOS INFORMES OBREROS**  
 Administración de EL SOCIALISTA. Madrid.—Sindicato Obrero Ferroviario, 7.ª zona. Zaragoza.—Sindicato Nacional de Gas y Electricidad (Casa del Pueblo). Madrid.—La Constructora Valenciana. Madrid.

La MAP es campeón mundial de velocidad y copias (resistencia).

Agencia de Madrid: DHOT, S. A., Diego de León, 4. Agencia general para España: VENANCIO SARRIA. Plaza de la Constitución, Zaragoza (SE NECESITAN AGENTES ACTIVOS)

**Agencia REYES**  
 Puerta del Sol, 6, primero. Fuencarral, 12, tienda.  
 Admite anuncios para todos los periódicos de España. Presupuestos para campañas de publicidad, gratis.

SUSCRIPCIONES:  
Madrid, un mes. . . . . 2,50 pts.  
Provincias, trimestre. . . . . 9  
25 ejemplares, 1,75 ptas.

# EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD  
PÍDANSE TARIFAS  
Los anuncios se admiten en esta Administración  
de 9 de la mañana a 12 de la noche.

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

UNA VEZ MÁS...

## “El Debate” engaña a sus lectores

Días pasados, «El Debate» decía un de sus editoriales a la juventud, expresándose en los siguientes términos:

La desmoralización de los jóvenes, ese fenómeno moderno que tan inquietadora hace la interrogación del porvenir, ha sembrado ya la preocupación en todos los campos. Tenemos a la vista elocuentes testimonios de personas a las que no se puede suponer en coincidencia con nuestras ideas. Es un periódico socialista —«El Debate»— donde hallamos un comentario doloroso y violento sobre el estado moral de la juventud de hoy. Merece la reproducción.

Puntualicemos. «Le Peuple» no es un «periódico socialista», sino el órgano de la Confederación General del Trabajo. He aquí ahora, textualmente reproducida, la traducción hecha por «El Debate»:

Vino la paz y la liquidación de la maravillosa herencia de tantos muertos, ha escrito André Lamandé. Y esta herencia ha sido para nosotros un «Código de derechos sin deberes», únicamente la posesión de la tierra, la misma filosofía que había vaciado el corazón de nuestros padres de todo contenido espiritual; gozar por todos los sentidos, conquistar el Poder, poseer con el dinero todos los bienes que procura.

Los jóvenes están desmoralizados, ciertamente. Sin virtud fundamental, sin entusiasmo, despreciadores de todos los viejos gestos humanos que hacen soportable la vida, la familia, el amor, el arte. Manos ganchudas, mal sabor de boca, corazón cobarde. Voluntad gelatinosa para lo que no sea la conquista del dinero, cerebro impotente y orgulloso, frente triste, en la que no se refleja vivacidad alguna. Son muertos que andan. (La Francia de mañana).

¿Son éstos los que podrían mantener con sus bayonetas un Tratado de Versalles rígido? ¿Serán sus hijos? No. No tienen hijos, no quieren tenerlos, ni esposa tampoco. Quien tener cuenta en un Banco, y eso es todo. Perdon. Quien también gana, calcetines de seda y americana con trabilla. Después, el diluvio. ¡Ah, si contáis con ellos para algo, sea lo que sea!

Ya el lector, un poco avisado, habrá advertido que esos jóvenes que usan «corbata de colorines, calcetines de seda y americana con trabilla» no son trabajadores. Pero «El Debate» ha falseado la traducción para dejar flotante el equi-

voco, según conviene a su táctica jesuítica, y deduce al final de ese «testimonio socialista» que la depresión moral de la juventud es consecuencia de su irreligiosidad, y que sólo la Iglesia podrá ejercer la restauración moral necesaria. Y todo esto avalorado por la opinión de un socialista.

Creemos que por esta vez «El Debate» se ha excedido en sus prácticas jesuíticas.

El epígrafe por sí solo —«La prolongación de la guerra»— es ya muy expresivo. El articulista René Davenay describe un diálogo imaginario sostenido con un «pueblo bien» en un cabaret de Montmartre. La contitura moral de tal sujeto es la de un joven de la buena sociedad, lector de «L'Action Française» y educado en un ambiente católico. «Los deportes y el dinero: he aquí nuestra vida», dice el hijo de la buena sociedad. «El Debate» omite todos esos detalles, y no recoge más que la conclusión final, tergiversando, además, el texto que reproduce, para darle un sentido en absoluto contrario al que tiene.

El primer párrafo traducido por «El Debate» aparece en el texto de «Le Peuple» entre comillas, por tratarse de un original de André Lamandé, y dice así: «Vino la paz y la liquidación de la maravillosa herencia de tantos muertos—ha escrito André Lamandé—. Y esta herencia ha sido para nosotros—hablando de ellos—un «Código de derechos sin deberes», etcétera, etc. «El Debate» ha suprimido la frase «hablando de ellos», con lo cual el autor da a entender que el «nosotros» de André Lamandé se refiere a los hijos de la burguesía, familiares de Montmartre y de «L'Action Française».

Ahora nos explicamos las razones que tiene «El Debate» para defender que sea amordazada la prensa, a fin de que no puedan ser refutadas sus patrañas y sus aduletraciones. En cambio, nosotros deseamos amplia libertad a «El Debate», porque para desacreditar a la religión nadie podrá aventajarle, siempre y cuando se le pueda dar la respuesta adecuada.

¿Por qué tendrán tanto odio a la verdad los periódicos encargados de defender el catolicismo?

móviles como la de Milán-Como-Vares. Se le interrogó al ministro de Trabajo acerca del Descanso dominical en la Prensa, y respondió:

«Nada nuevo. Ya verán ustedes en la «Gaceta» muy pronto, quizá mañana, una resolución mía respondiendo a una petición que ustedes me habían hecho con anterioridad. Mi resolución tiende a dar facilidades para la constitución de Comités paritarios.»

Facilitaron la siguiente «Nota oficiosa».

Real decreto reformando el de 5 de septiembre de 1918, referente a la concesión de aguas.

Real decreto resolviendo las cuestiones suscitadas con motivo de los aprovechamientos de aguas en los montes públicos.

Se aprobaron otros asuntos de trámite.

Trabajo.—Real decreto dictando normas para la realización de los servicios de los Pósitos y colonización, y los demás de carácter social encomendados a la Dirección general de Acción Social Agraria, y creando Juntas provinciales y locales para colaborar con el servicio central en las funciones que le son propias.

Guerra.—Continuó el examen de recompensas por méritos de Guerra.

Se aprobaron las bases para un concurso de adquisición de contadores para automóviles del ejército.

Instrucción.—Se acordó realizar por subasta la continuación de las obras de la Aduana de Málaga.

Real decreto reglamentando las importaciones temporales de efectos destinados a ferias de muestras.

Marina.—Se aprobaron algunos asuntos de trámite.

Fomento.—Real decreto constituyendo cinco jefaturas de estudios y concesión de ferrocarriles con el personal ya afecto a dichos servicios.

Instrucción pública.—Se aprobaron los proyectos de construcción de escuelas en Alicante, Colmenar Viejo (Madrid), Badalona (Barcelona) y Torres (Jaén).

## El descanso dominical

### Los periodistas madrileños han constituido su Agrupación profesional

Según estaba anunciado, anoche se han reunido en el local de la Asociación de la Prensa los periodistas madrileños para tratar del debatido asunto del descanso dominical en la Prensa y realizar la constitución de una Agrupación profesional, que, teniendo como primer fundamento el nombramiento del Comité paritario, que preceptúa el nuevo decreto-ley de Corporaciones, pueda intervenir en todos los problemas de trabajo que afectan a la indicada profesión.

Abrió la sesión don Rafael Marquina, como presidente de la Comisión encargada de velar por el mantenimiento del «statu quo» para la Prensa en lo relativo al descanso dominical, y ante los numerosos asistentes al acto informó de las últimas gestiones hechas cerca del Gobierno para que éste tuviera en cuenta el sentimiento unánime y reiteradamente manifestado por los periodistas españoles.

La asamblea aprobó por unanimidad la gestión de la Comisión en este asunto, y quedó enterada de las manifestaciones del señor ministro de Trabajo, hechas a los periodistas a la terminación del Consejo, y que verá el lector en el lugar oportuno de este número.

En la «Gaceta» de hoy se publica la oportuna disposición.

Seguidamente se pasó a tratar del proyecto de reglamento que para constituir la organización de los periodistas madrileños había sido encargado de redactar a dicha Comisión.

Se abrió amplia discusión, en la que intervinieron los siguientes señores: Marquina, Fontdevila, Galarza, Bejarano, Delgado Barreto, Ruiz Albeniz, García Iniesta, De la Villa, Guirao, Tato, Ayensa, Mayral y nuestros compañeros Núñez Tomás y Martínez Sol, teniendo algunos de ellos diversas intervenciones.

El reglamento, que consta de doce artículos y uno transitorio, fue aprobado por unanimidad.

Una vez terminada la discusión del reglamento, se declaró constituida la Agrupación Profesional de Periodistas de Madrid, pasando a nombrarse la Mesa de discusión, cuyos cargos recaerán en García Iniesta, como presidente, y Guirao y Casares, como secretarios.

Seguidamente pasó a elegirse el Comité de la Agrupación Profesional de Periodistas de Madrid, recayendo los cargos en los siguientes compañeros: Rafael Marquina, delegado-presidente.

Francisco José Felú, delegado-secretario.

Ángel Galarza, delegado-tesorero-contador.

Delegados-vocales: Víctor Ruiz Albeniz, Emilio Herrero, Manuel Fontdevila y Francisco Núñez Tomás.

El acto se dio por terminado en medio del mayor entusiasmo. La numerosa concurrencia que llenaba el salón, hasta el punto de quedar algunos compañeros de pie, manifestó su propósito de afiliarse a la nueva entidad. Varios de los reunidos hicieron constar que llevaban la adhesión de otros muchos compañeros que en aquel momento se hallaban cumpliendo deberes de la profesión.

Una vez llenado el requisito de legalización de la nueva entidad, ésta solicitará inmediatamente su inscripción en el Censo social del ministerio de Trabajo, a los efectos de constituir el Comité paritario de la Prensa de Madrid.

## Ingresos en el Partido

Ha solicitado de la Comisión Ejecutiva pertenecer al Partido como afiliado directo nuestro compañero Germán González, activo maestro nacional de Alba de Cerrato, que está realizando una excelente labor de difusión de nuestros ideales en los pueblos de la comarca de Valle de Cerrato.

Nuestra más cordial bienvenida a nuestras filas al nuevo correligionario.

## Leyes y togas

Rapidez en el servicio... Comprendemos perfectamente que cuando hay un incendio los bomberos corran con sus aparatos extintores, por aquello de que antes se apagaba un fuego chico que después de tomar mucho incremento. Pero que se continúe con la misma velocidad al regreso al parque, no nos cabe en la cabeza más que por una de estas dos causas: que haya muchas veces todos los días que requieran una actividad constante y precipitada, o la fuerza de la costumbre. Lo cierto es que a no ser en el parque de Incendios, o en el lugar de un siniestro de esta clase, nadie ha visto parado o a poca marcha un automóvil afecto al Cuerpo de Bomberos: nadie, tampoco, lo concibe sino a toda velocidad y haciendo sonar constantemente la campanilla.

Un chofer afecto a tal Servicio comparó ante la Sección primera, acusado de homicidio y lesiones por imprudencia temeraria. Ramón Martínez Moscote, según el fiscal, al regreso de extinguir un incendio en la calle de Fuencarral, y al penetrar en la Puerta del Sol, halló el paso obstruido por un taxímetro, y en evitación de un choque o de un vuelco, viró, y penetró en el refugio central,

## 31862

Este número es del teléfono de la Redacción y Administración de EL SOCIALISTA, con el que deben comunicarnos nuestros lectores cuando precisen hacer alguna consulta.

NOTA INTERNACIONAL

## La revolución nacional china

Hasta hace algún tiempo, todo el mundo sabía que en Oriente ardiya una revolución sin directiva y sin objeto. Se hablaba de bandadaje y de asaltos a los trenes, a los Bancos, a las propiedades. Generalmente, las personas que eran arrestadas por parte de los gendarmes, así orientales como de las naciones europeas que han establecido sus cuarteles en Oriente, venían acusadas de malhechores y algo más.

Cuando ninguna reacción capitalista pudo abatir el movimiento, ya que se trataba de una verdadera revolución, con todos sus aspectos, entonces se dijo que el bolcheviquismo, después de haber visto fracasar sus propósitos revolucionarios en Europa, estimulaba a las poblaciones asiáticas a que provocaran a Europa y prepararan la revolución soviética desde el Oriente.

Ahora ni siquiera esto es verdad, y la misma prensa capitalista internacional, se refiere a Wall Street y a los demás lugares de negocios banqueros, nos informa de que la revolución de Oriente, y especialmente la de China, es un asunto puramente nacional, y que los chinos quieren definitivamente libertarse de la opresión económica y política de los europeos.

Pero, también con estas versiones, la prensa incondicional a los altos intereses pretende comprometer la situación de los chinos; porque, afirmando que la revolución es nacional, y que los revolucionarios matan a los extranjeros, a los misioneros, a los oficiales ingleses, y especialmente a los de Australia, no se piensa más que en invocar el patriotismo de los australianos para provocar una reacción contra los chinos, atribuyendo a éstos cosas e ideas que nunca han tenido.

Los anglosajones, cuando piensan oprimir a un pueblo, se aprovechan de todos los medios, especialmente de los ilegales e inhumanos. Los chinos, que han sido desde mucho tiempo puestos al mismo nivel de los perros, ya que han quedado excluidos de entrar en los países extranjeros, ahora no pueden ni siquiera ser dueños de sus tierras en su misma patria. Y, si se rebelan contra los opresores, son acusados de bolchevismo o de bandadaje.

Y, por el contrario, la única responsable de la guerra que podría llegar a surgir entre China y alguna otra nación europea es Inglaterra. El territorio chino ha sido disfrutado y oprimido en todos sentidos por muchas naciones «civilizadas», que iban allí a predicar el evangelio y a implantar la civilización. Pero Inglaterra ha llegado al máximo.

Si Inglaterra, entre las demás naciones europeas, nunca hubiera intervenido en China ni en otras partes de Oriente, indudablemente que la civilización oriental no habría acabado tan pronto, y ahora no se podría decir que todos los males de la sociedad vienen desde Oriente y que la raza es la generatriz de los vicios contemporáneos.

Sin Inglaterra en China los chinos nunca habrían «industrializado» el opio. El negocio, el comercio, la producción, la distribución, la venta de este enervante y de todas las drogas, en la mayoría de los casos clandestinamente, han sido posibles sólo gracias a Inglaterra. Se puede decir más: ha sido Inglaterra la que ha obligado a los chinos a comerciar de esta manera, dando después todos los productos a los ingleses. Antes de 1840 los chinos no eran considerados como lo son ahora, y tenían mucha más civilización que los europeos, o, al menos, una parte de ellos. En aquella época, Inglaterra, únicamente por el asunto del opio, para adueñarse de algunas partes de China y establecer el comercio del mismo, declaró la guerra a China, la venció, se adueñó de cinco puertos de mar, «aceptó las concesiones» de territorio que se daba ella misma, obligó a los chinos a trabajar por ella y empezó la política antioientista para hacer excluir la raza «amarilla» de los países anglosajones.

Los ingleses, por ejemplo, tienen grandes «concesiones» de territorio en la región de Shang-Hai. Los chinos son obligados a pagar los impuestos para mantenerlas. Los chinos no pueden atravesar las calles. En los parques y en las alamedas se leen avisos como éste: «Prohibido entrar a los perros y a los chinos.» Estos siempre han trabajado y nunca han tenido necesidad de hacer una gran importación. Inglaterra, para ganar también con los cinco puertos «vencidos» en la guerra de 1840, ha impuesto la más grande importación europea en China. Además, China no puede cobrar nada sobre lo que importe. Ni derechos de aduana, ni derechos de importación. Nada, absolutamente. Los europeos pueden enviar lo que quieran a China, sin que los chinos puedan, por lo menos, imponer algún impuesto que los libere de la ruina completa. Lo rigue-

za china es inmensa. La población es considerada en un cuarto de la raza humana. Pero las condiciones del trabajo son miserables; los salarios, ínfimos; las mujeres y los niños son obligados a trabajar; las horas de trabajo, también para los niños menores de doce años de edad, son de doce a catorce. Recientemente, una Comisión expresó la idea de que a los menores debería serles prohibido trabajar, mas los dueños de las industrias han contestado que obrando así no se podrían obtener los resultados a que están acostumbrados.

Para acabar con todo este sistema, los chinos no tienen otras armas que el boicoteo y la revolución. El boicoteo se puede usar un corto tiempo, no para siempre. La revolución puede libertar al país de una vez por todas. Los chinos han pensado en la revolución nacionalista. El movimiento revolucionario, conocido por el nombre de «Cantonenses», o sea de la región de Cantón, al sur de Shang-Hai, tiene un programa esencialmente nacional. Los cantonenses son organizados en una sociedad nacional conocida con el nombre de Kuo Min Tang. El programa económico de la Kuo Min Tang se propone emancipar al país de la dominación imperialista financiera de los extranjeros; crear una unificación financiera del país; autonomizar las aduanas; imponer impuestos iguales a nacionales y extranjeros. El programa es puramente nacionalista.

La revolución «cantonense» está marchando diariamente hacia el Norte, siempre victoriosamente. Los jefes de la revolución son hombres chinos, absolutamente independientes de cualquier influencia extranjera.

Las acusaciones que ahora la prensa capitalista hace al movimiento revolucionario chino están perfectamente fuera de lugar. Son las calumnias usuales que se inventan contra los pueblos que no tienen otra culpa que el deseo de ser libres en sus propios países.

Es perfectamente natural que Rusia, teniendo sumos intereses que defender también para sí misma, en Oriente, apoye a la revolución china contra Inglaterra. Esto es humano, lógico y perfectamente bajo el orden de ideas del capitalismo industrial y financiero de todo el mundo, que oprime, destruye, anula todo derecho humano cuando se encuentra enfrente de un pueblo débil.

Pero la revolución china es una revolución nacional. Es el grito de llamamiento a todos los pueblos orientales, que son disfrutados, material y moralmente, por los grandes intereses de la vieja Europa, destinada a desaparecer bajo la fuerza potente de una gran revolución social.

En tiempos antiguos se decía: «La luz viene desde el Oriente». Hoy día, los intereses internacionales han oscurecido todo el Oriente. Sea bandadaje, sea revolución, sea guerra, lo cierto es que hoy el Oriente se encuentra frente a frente de un enigma. Pero la marcha inexorable de la revolución cantonense podrá impedir una guerra, podrá libertar al país y podrá donar a todo el mundo occidental una nueva luz.

Nanni L. CASTELLI

## Por los damnificados de Cuba

Con mucho gusto publicamos las siguientes líneas, que nos envía la Embajada de Cuba:

«El embajador de Cuba, señor García Kohly, ha cerrado la suscripción que abriera hace dos meses para socorrer a las víctimas del horrible ciclón que azotó, en octubre último, varias provincias de la República.»

«Ayer giró el embajador la suma de 119.000 pesetas, que, unida a los anteriores giros parciales, hacen un total de 819.000 pesetas; quedando por liquidar algunas suscripciones pendientes y dos espectáculos que estaban ya anunciados para el presente mes: la Exposición de cuadros de ilustres artistas españoles, organizada por la «Revista de Artes y Letras», y las carreras de automóviles y tricicles de Noguete, iniciadas por el «Automóvil Club de España.»

«La Embajada de Cuba, ante esta suscripción excepcional, que podrá acercarse al millón de pesetas (aparte de la incluída generosa y espontáneamente por el Gobierno de España), y a la que han contribuido las colonias cubanas, la nación entera en todas sus clases y representaciones, desde la corte al rincón más humilde, lo mismo en la Península que en las Baleares, Canarias y África, se siente profundamente agradecida, interpretando el sentimiento de todos los habitantes de Cuba, desde el honorable señor presidente hasta el más modesto ciudadano de la República.»

«España entera ha dado a Cuba, con motivo de este doloroso suceso un ejemplo de amor, simpatía y solidaridad que Cuba no olvidará nunca, y como si fuese la voz unida de todo un pueblo, dice a todos los españoles, en una sola palabra, a la que da la intensidad máxima de su sentida expresión: ¡GRACIAS!»

TALLERES DE LA «GRAFICA SOCIALISTA», SAN BERNARDO, 94 TELEFONO 33461

## La intervención de Norteamérica en Nicaragua

En Nicaragua se está desarrollando una verdadera guerra civil, provocada por las fuerzas conservadoras, que se oponen a que los elementos liberales ocupen legalmente el Poder; y por temor a que el partido liberal gobierne, y suponerlo enemigo de Norteamérica, el Gobierno de los Estados Unidos ha ordenado el desembarco de tropas en Nicaragua, que ayuden a las fuerzas conservadoras, aunque oficialmente aseguran que su intervención se reduce a defender la vida y los bienes de los súbditos norteamericanos residentes en Nicaragua.

Estos dos países firmaron el año 1916 un convenio concediendo a Nicaragua a los Estados Unidos el derecho de construir entre el Atlántico y el Pacífico un canal susceptible de reemplazar al de Panamá. También se concedía a Norteamérica el arriendo por un período de noventa y nueve años de ciertos puntos estratégicos situados en los dos océanos indicados.

## Consejo de ministros

A la entrada. A las siete menos cuarto de la tarde llegó ayer a la Presidencia el general Primo de Rivera, quien manifestó a los periodistas que se había retrasado algo porque, después de la comida, de la que damos cuenta en la sección correspondiente, había tenido que atender a algunas visitas.

Añadió que después de dicha comida, a la que asistieron ministros y generales y algún diplomático, hubo una sobremesa muy aprovechada, porque estudiaron un proyecto orgánico cuya aplicación representará una economía de seis u ocho millones anuales en los gastos de Marruecos, y que se iniciará en el más próximo.

A la salida. El consejo terminó a las diez de la noche. Antes, a las ocho y media, salió el ministro de la Guerra, quien manifestó que se marchaba porque estaba invitado a comer e iba a cambiar de ropa.

Al salir el presidente dijo que habían tratado muchas cosas. —Un cambio de impresiones de Hacienda sobre la posibilidad del hecho inmediato del vencimiento de los Tesoros emitidos y de las modalidades que se podrá abordar el vencimiento el 4 de febrero.

El ministro de Trabajo nos enteró de un proyecto muy interesante sobre acción social agraria: Colonización y Pósitos, y reversión al Estado de fincas por débito.

De Fomento, cuatro o cinco proyectos; de Marina, un pequeño expediente; de Guerra, recompensas y cuatro proyectos de creación de escuelas. Yo—añadió el presidente—, poco. Se ha dado cuenta de un proyecto—siguió el general Primo de Rivera—; pero sólo en principio, porque no se ajusta a la legislación nuestra. Se trata de una carretera de Madrid a Valencia. Una pista de auto-

## El corazón mayor del mundo

LONDRES, 31.—Al hacer la autopsia, en Minehead (Somerset), al cadáver de un agricultor que falleció repentinamente, se ha visto que poseía un corazón muchísimo más grande que el habitual. Pesó 47 onzas, o sea cuatro veces más de lo que suele pesar dicha víscera.

Los médicos afirman que es el corazón mayor que se ha conocido.

## Auxilios a los damnificados por el temporal

Ayer fue facilitada la siguiente nota oficiosa: «El Gobierno se ha apresurado a enviar socorros a las autoridades de las provincias damnificadas por los últimos temporales, lo que ha podido hacer sin expedientes dilatorios, merced a contar con disponibilidades de carácter excepcional para ello; pero quiere hacer constar que tales auxilios no tienen el carácter de indemnización de cosechas ni otros perjuicios padecidos en los negocios, muy lamentables, pero contingencias al fin de ellos mismos, sino el de socorro a desvalidos que han perdido sus utensilios o útiles de trabajo o sufren enfermedades y privaciones. Respecto al deterioro en obras públicas, su reparación será inmediatamente atendida, así como cuanto corresponde a la misión del Estado, que no puede ser remiso en el cumplimiento de sus deberes; ni aun cuando éstos tengan carácter imprevisto.»